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Ata da 148ª Reunião Extraordinária do Conselho da Pleno da Andifes, convocada em 07 de 1 

março de 2022 e realizada em 17 março do mesmo ano, de forma híbrida, em Brasília, no 2 
San Marco Hotel – Salão Rafaello (SHS Q. 05 Bloco C, Sobreloja. Asa Sul – Brasília/DF). 3 
com a pauta: Efeitos da Lei Eleitoral nas Universidades; Participação da secretária Diana 4 
Guimarães Azin – Secretaria de Regulação e Supervisão da Educação Superior 5 
(SERES/MEC); Procurador-Geral Federal Miguel Cabrera Kauam; Informes sobre a 6 

Pandemia – reitora Lucia Campos Pellanda (UFCSPA); Retorno Presencial – Desafios e 7 
Perspectivas; Lançamento do novo Painel de Execução Orçamentária das Universidades 8 
Federais – Fórum de Pró-Reitores de Planejamento e Administração (FORPLAD); Execução 9 
Orçamentária 2022 ; Assuntos Gerais e informes das Comissões Temáticas e Colégios e 10 
Fóruns. Estiveram presentes os reitores ou os seus representantes: Ana Beatriz de Oliveira 11 

(UFSCar); Angelita Pereira de Lima (UFG); Antônio Fernandes Filho (UFCG); Cláudia 12 
Aparecida Marliére de Lima (UFOP); Dácio Roberto Matheus (UFABC); Danilo Giroldo 13 
(FURG); Demetrius David da Silva (UFV); Denise Pires de Carvalho (UFRJ); Edson da Costa 14 

Bortoni (UNIFEI); Emmanuel Zagury Tourinho (UFPA); Evandro Aparecido Soares da Silva 15 
(UFMT); Fábio Josué Souza dos Santos (UFRB); Flávio Antonio dos Santos (CEFET-16 
MG); Francisco Ribeiro da Costa (UNIFESSPA); Gleisson Alisson Pereira de Brito (UNILA); 17 
Gildásio Guedes Fernandes (UFPI); Hugo Alex Carneiro Diniz (UFOPA); Isabela Fernandes 18 

Andrade (UFPel); Jacques Antonio de Miranda (UFOB); Joana Angélica Guimarães da Luz 19 
(UFSB); João Carlos Salles Pires da Silva  (UFBA); João Chrysostomo de Resende 20 

Júnior (UFLA); José Daniel Diniz Melo (UFRN); José Geraldo Ticianeli (UFRR); Josealdo 21 
Tonholo (UFAL); Lino Sanabria (UFGD); Lucia Campos Pellanda (UFCSPA); Luciano 22 

Schuch (UFSM); Luis Eduardo Bovolato (UFT); Luiz Fernando Resende dos Santos Anjo 23 
(UFTM); Marcel do Nascimento Botelho (UFRA); Marcele Regina Pereira (UNIR); Marcelo 24 
Augusto Santos Turine (UFMS); Marcelo Pereira de Andrade (UFSJ); Marcelo Recktenvald 25 

(UFFS); Márcia Abrahão Moura (UnB); Marcos Flávio de Oliveira Schiefler Filho (UTFPR); 26 
Marcus Vinicius David (UFJF); Margarida de Aquino Cunha (UFAC); Maurício Saldanha 27 

Motta (CEFET-RJ); Nelson Sass (UNIFESP); Paulo César Fagundes Neves (UNIVASF); 28 

Paulo Sérgio de Paula Vargas (UFES); Ricardo Luiz Lange Ness (UFCA); Ricardo Marcelo 29 

Fonseca (UFPR); Roberlaine Ribeiro Jorge (UNIPAMPA); Roberto de Souza Rodrigues 30 
(UFRRJ); Roque do Nascimento Albuquerque (UNILAB); Sandra Regina Goulart Almeida 31 

(UFMG); Sandro Amadeu Cerveira (UNIFAL-MG); Sylvio Mário Puga Ferreira (UFAM); 32 
Ubaldo Cesar Balthazar (UFSC); Valder Steffen Júnior (UFU); Valter Joviniano de Santana 33 
Filho (UFS). Com os cumprimentos, o presidente da Andifes reitor Marcus Vinicius David 34 

(UFJF) inicia a 148ª Reunião Extraordinária do Conselho da Pleno da Andifes, passando a 35 
palavra à coordenadora do Fórum Nacional de Pró-reitores de Gestão de Pessoas 36 

(Forgepe), Mirian Dantas (UFRN), que faz apresentação sobre os efeitos da Lei Eleitoral nas 37 
Universidades. Em seguida, o Pleno recebe a Secretária de Regulação e Supervisão da 38 
Educação Superior (SERES/MEC), Diana Guimarães Azin, e o Coordenador-Geral de 39 

Certificação de Entidades Beneficentes de Assistência Social (CGCEBAS), 40 
Felipe dos Santos Borges. A secretária Diana Guimarães Azin solicita o apoio das 41 

universidades federais associadas à Andifes para a realização de colaboração 42 

técnica, por meio de uma força tarefa, com o objetivo de reduzir, de forma célere, o 43 

estoque de processos mapeados, promovendo um impacto positivo nas análises que 44 
se encontram em andamento no âmbito da secretaria, assim como assegurar a 45 
qualidade e confiança da oferta da educação superior no sistema federal de ensino. 46 
Explica que a colaboração contará com a indicação de servidores, com desejável 47 
experiência em análise de processos e elaboração de relatórios, preferencialmente 48 
com formação jurídica, ocupantes de cargos de Técnico-Administrativos em Educação 49 
ou de Magistério Federal, e que esses servidores serão capacitados. Em seguida, a 50 
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palavra fica aberta para questionamentos. Sobre os questionamentos, a secretária 51 

informa que será feito um acordo de cooperação técnica com cada universidade e que 52 
um documento com especificações será encaminhado à todas as universidades. Para 53 
o próximo ponto de pauta, o Pleno recebe o Procurador-Geral Federal, Miguel Cabrera 54 
Kauam, e o Diretor do Departamento de Consultoria, Bruno Junior Bisinoto. Os convidados 55 
se apresentam, destacando que estão participando da reunião do Conselho Pleno pela 56 

primeira vez e reafirmam a parceria que a Procuradoria-Geral Federal (PGF) tem com as 57 
instituições federais de ensino superior e o compromisso de defesa destas instituições, por 58 
meio do diálogo próximo e constante. Relatam projetos em andamento para este ano, com 59 
foco no desenvolvimento da política de inovação das instituições que são a pedra 60 
fundamental para que possa ser desenvolvidas as atividades de pesquisa, Ciência e 61 

Tecnologia. Posteriormente, a palavra fica aberta para questionamentos. Sobre os 62 
questionamentos, o Procurador-Geral Miguel Cabrera Kauam responde: com relação ao 63 
processo de substituição dos procuradores mesmo com dificuldades, tem se priorizado a 64 

destinação de procuradores para as chefias das procuradorias de modo que o gestor não 65 
fique desatendido; há uma perspectiva de realização de concurso para 100 procuradores 66 
ainda em 2022. Sobre os impactos da Legislação Eleitoral na rotina das Universidades, 67 
principalmente relativo à área de Pessoal, que veda a contratação para professores 68 

substitutos, esclarece que irá se inteirar sobre esse assunto e dará um retorno à Andifes. 69 
Sobre ações para pagamento de auxílio moradia para alunos em residência medica, fará 70 

contato com a Consultoria Jurídica do MEC para busca da resolução do problema.  Na pauta 71 
“Informes sobre a Pandemia”, a reitora Lucia Campos Pellanda (UFCSPA) realiza 72 

apresentação com informes atualizando o cenário epidemiológico. Na pauta “Retorno 73 
Presencial – Desafios e Perspectivas”, a coordenadora do Colégio de Pró-reitores de 74 
Graduação das IFES (COGRAD), Maria do Socorro de Lima Oliveira (UFRPE), e o vice- 75 

coordenador, Jeronimo Siqueira Tybusch (UFSM), apresentam atualização de dados 76 
relacionados à pandemia e retorno presencial na graduação. A coordenadora do Colégio de 77 

Pró-reitores de Pesquisa, Pós-graduação e Inovação das IFES (COPROPI), Carol Virgínia 78 

Góis Leandro (UFPE), apresenta Consulta às Instituições Federais de Ensino Superior sobre 79 

o retorno às atividades presenciais da pós-graduação stricto sensu em 2022.1. A 80 
coordenadora do Colégio de Pró-reitores de Extensão das IFES (COEX), Olgamir Amancia 81 

Ferreira (UnB), relata reunião do Colégio, realizada em 24 de fevereiro, quando foi debatida 82 
a importância do retorno das atividades presenciais para a Extensão. A coordenadora do 83 
Fórum Nacional de Pró-reitores de Assuntos Comunitários e Estudantis (FONAPRACE), 84 

Maria Rita de Assis César (UFPR), apresenta os desafios da assistência estudantil no ensino 85 
remoto e retorno presencial. A reitora Cláudia Aparecida Marliére de Lima (UFOP) faz 86 

informes da pauta da primeira reunião da Comissão de Desenvolvimento Acadêmico e 87 
solicita à Andifes ações sobre a flexibilização dos 200 dias letivos; as dificuldades da 88 
implantação da curricularização da Extensão, que necessita de recursos para implantação; 89 

suspensão das cotas; Programa Nacional de Assistência Estudantil (PNAES). Com a 90 
palavra, o reitor Hugo Alex Carneiro Diniz (UFOPA) se despede do Conselho Pleno e informa 91 

que essa é a última reunião da qual participa como reitor da UFOPA, pois seu mandato está 92 

se encerrando, agradece o apoio e cooperação de todos e se coloca à disposição da Andifes. 93 

Sobre as questões relacionadas aos 200 dias letivos, o presidente da Andifes informa que a 94 
Diretoria Executiva da Andifes apresentou ao secretário Wagner Vilas Boas de Souza 95 
(SESu/MEC) a demanda e, na ocasião, ele sinalizou que o MEC não iria tomar iniciativa de 96 
fazer proposição de projeto de lei por todo o desgaste que isso envolve e que a discussão 97 
deveria ser feita com o Ministro da Educação. Para dar prosseguimento a este debate foi 98 
solicitada uma audiência com o Secretário Executivo do MEC, Victor Godoy Veiga. Em 99 
seguida, o presidente da Andifes submete ao Conselho Pleno a solicitação de adesão à 100 
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Andifes, de quatro novas universidades, sendo elas: Universidade Federal de Catalão 101 

(UFCat), Universidade Federal de Rondonópolis (UFR), Universidade Federal do Agreste de 102 
Pernambuco (Ufape) e  Universidade Federal do Delta do Parnaíba (UFDPar), 103 
representadas por seus respectivos reitores e reitoras, Roselma Lucchese (UFCat); Analy 104 
Castilho Polizel de Souza (UFR); Airon Aparecido de Melo (Ufape) e Alexandro Marinho de 105 
Oliveira (UFDPar). Os reitores se apresentam e destacam que a filiação foi uma decisão não 106 

apenas do reitor (a), mas representa o desejo de toda a comunidade acadêmica. Em 107 
seguida, o presidente da Andifes coloca em votação os pedidos de filiação que são 108 
aprovados por unanimidade dos (as) reitores (as) presentes na reunião  109 
e deliberam que os valores referentes à anuidade das novas associadas, referente ao ano 110 
de 2022, serão pagos proporcionalmente à data de filiação. No próximo ponto de pauta, o 111 

coordenador do Fórum de Pró-Reitores de Planejamento e Administração (FORPLAD), 112 
Franklin Matos Silva Júnior (UFSB), e o Pró-reitor Juscelino Pereira Silva (UFCA), 113 
apresentam o novo Painel de Execução Orçamentária das Universidades Federais. O 114 

referido Painel será atualizado no site da Andifes. Após os questionamentos, o  coordenador 115 
Franklin Matos Silva Júnior (FORPLAD) também informa a nova composição do Forplad, 116 
eleita na última reunião do Fórum; informa que esteve reunido com a Secretaria de Educação 117 
Superior (Sesu) e com a Subsecretaria de Planejamento e Orçamento (SPO) e, na 118 

oportunidade, pautou: a matriz orçamentária; solicitou  que o Forplad e a Andifes sejam 119 
amplamente envolvidas na proposição de matriz orçamentaria para 2023; alteração da 120 

matriz Programa Nacional de Assistência Estudantil (PNAES); definição para distribuição de 121 
recursos para curricularização; sobre o projeto de Biblioteca Virtual, informa que a RNP vai 122 

fazer  apresentação de um modelo de contratação que será enviada a Andifes. Sobre os 123 
recursos que estão no Ministério da Educação esclarece: dos recursos vetados, R$ 87 124 
milhões são referentes à investimento da Comissão de Educação; recursos referentes à 125 

ação 15R3 – Apoio à Expansão, Reestruturação e Modernização das Instituições Federais 126 
de Ensino Superior, é orçamento de investimento do MEC; referentes à ação 219V – Apoio 127 

ao Funcionamento das Instituições Federais de Educação Superior, trata-se de recurso de 128 

custeio da Comissão de Orçamento. No caso da ação 219V, sugere que a Andifes faça 129 

proposta de execução para este orçamento; o orçamento das universidades está com 3/18 130 
de liberação e 3/12 do PNAES. A respeito de recursos para provimento de vagas, informa 131 

que tem dialogado com o Forgepe e uma nota conjunta será publicada, mas avalia que não 132 
haverá comprometimento de provimentos. O presidente da Andifes solicita ao Forplad um 133 
mapeamento de dados para identificar qual prognóstico para o fechamento das despesas 134 

em 2022 do conjunto das Universidades, para que sirva de base para intervenções políticas, 135 
e deixa a palavra aberta para assuntos diversos. O Coordenador do Conselho de Gestores 136 

de Relações Internacionais das IFES (CGRIFES), Waldenor Barros Moraes Filho (UFU), 137 
compartilha experiência de oferta de disciplinas online no projeto chamado Destino Brasil 138 
durante a pandemia, visando ofertar em rede disciplinas a parceiros no mundo inteiro. O 139 

projeto foi um sucesso apesar de grandes dificuldades operacionais. Foi uma oportunidade 140 
de mostrar ao mundo o que as universidades e Andifes podem fazer como rede, conceito 141 

que vem sendo discutido dentro do CGRIFES, sendo necessário que as instituições não se 142 

apresentem de forma individual, mas como uma força unificada. O coordenador também 143 

pontua a necessidade de um portal de internacionalização e solicita o apoio da Andifes para 144 
esta pauta; informa que o CGRIFES está trabalhando com o conceito de comissões 145 
temáticas de caráter permanente, produzindo documentos que subsidiem o Conselho Pleno 146 
em questões referentes à indicadores de avaliação, visando rankings e as questões dos 147 
refugiados, por exemplo. Nesta mesma perspectiva, o  CGRIFES vai discutir maneiras pelas 148 
quais as Universidades, em rede, podem participar apoiando alunos, professores da Ucrânia 149 
e da própria Rússia; têm discutido com a Comissão de Relações Internacionais a criação de 150 



ANDIFES – Associação Nacional dos Dirigentes das Instituições Federais de Ensino Superior SCS, 
Quadra 1, Bloco K, nº 30, salas 801 a 804, 8º andar, Ed. Denasa, CEP: 70398-900 Brasília/DF 

Telefone: (61) 3321-6341; fax: (61) 3321-4425 

E-mail: andifes@andifes.org.br http://www.andifes.org.br 
 

um espaço para produção acadêmica sobre internacionalização; destaca a redução no 151 

número de acordos que foram assinados pelas universidades; foi realizado acordo com a 152 
Fundação Carolina, está em fase de finalização, visando a oferta de bolsas para técnicos e 153 
docentes e, futuramente, se pertinente, instituir um Programa mobilidade internacional. O 154 
CGRIFES tem debatido a oferta de disciplinas em línguas estrangeiras; solicita o apoio da 155 
Andifes no sentido de indicar seus representantes para participar do Congresso de 156 

Internacionalização Nafsa em maio de 2022. Neste evento, a Associação Brasileira de 157 
Educação Internacional (FAUBAI) ofereceu espaço gratuito no estande no Nafsa. O reitor 158 
Valder Steffen Júnior (UFU), presidente da Comissão de Ciência e Tecnologia, informa que 159 
a Comissão irá preparar documento a ser entregue aos próximos candidatos à Presidência 160 
da República do Brasil com observações da Andifes a respeito da Política de Ciência, 161 

Tecnologia e Inovação para as universidades federais. A reitora Joana Angélica Guimarães 162 
da Luz (UFSB) informa que a 4ª Edição do Programa Promover Andifes será lançada em 163 
breve; o Grupo de Trabalho Operativo e Normativo do Promover tem discutido minuta de 164 

resolução para regulamentar o funcionamento e os próximos passos do programa, tendo em 165 
vista o retorno das atividades presenciais. O GT1, responsável por sistemas de gestão 166 
acadêmica do Promover, está com o programa concluído e todas as informações do 167 
programa serão automatizadas. A reitora Cláudia Aparecida Marliére de Lima (UFOP) relata 168 

dificuldades com a política de refugiados e sugere que o CGRIFES discuta esta questão. A 169 
reitora Marcele Regina Pereira (UNIR), presidente da Comissão de Memória, Museus e 170 

Patrimônios Culturais, Artísticos e Científicos, destaca a importância desta pauta e informa 171 
que a comissão irá estudar formas de criar condições para que haja recursos e planejamento 172 

para que esses espaços possam ter a atenção devida. A expectativa é que, numa próxima 173 
reunião, algumas informações possam ser compartilhadas. A reitora Lucia Campos Pellanda 174 
(UFCSPA) informa que a diretoria da Andifes aceitou a proposta da Comissão de 175 

Comunicação de contratação de dois profissionais para trabalhar na área de comunicação. 176 
Encerrada a pauta, o presidente da Andifes informa que a data da próxima reunião do 177 

Conselho Pleno será ajustada, pois está prevista para véspera de feriado, agradece a 178 

presença e participação de todos e encerra a 148ª Reunião Extraordinária do Conselho da 179 

Pleno da Andifes. As declarações completas dessa reunião estão gravadas e disponíveis 180 
para consulta. Nada mais havendo a tratar, eu, Gustavo Henrique de Sousa Balduino, 181 

secretário executivo, lavrei a presente ata. 182 
 

Gustavo Henrique de Sousa Balduino  
Secretário executivo da Andifes 


